

# GACETA DE MADRID.

MARTES 5 DE OCTUBRE DE 1824.

## ARTICULO DE OFICIO.

*Real orden comunicada á la Direccion general de Rentas sobre la contribucion de paja y utensilios.*

Enterado el REY nuestro Señor de la exposicion de esa Direccion general de 21 de Agosto próximo referente á la contribucion de paja y utensilios por los seis últimos meses del año de 1823, se ha servido S. M. declarar que no debe cobrarse la indicada contribucion por el referido tiempo, y que las cantidades que por semejante concepto se hayan pagado en algunas provincias se tengan á cuenta del doble encabezamiento y equivalente, impuesto por la Regencia en 9 de Junio del año último. De Real orden lo comunico á VV. SS. para su noticia, circulacion y publicacion. Madrid 24 de Setiembre de 1824.—Luis Lopez Ballesteros.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### RUSIA.

*S. Petersburgo 5 de Setiembre.*

El Emperador ha dirigido á nuestro metropolitano Seraphin la carta siguiente:

„He sabido que en vuestro viage habeis visitado las colonias militares del gobierno de Novogorod, y que despues de haber celebrado los divinos officios habeis pedido al Altísimo eche su bendicion sobre estos nuevos establecimientos, suplicándole mantenga y aumente su prosperidad. Me es muy grato haber de daros gracias por esta conducta digna de un prelado tan eminente, porque estoy profundamente convencido de que nada pueden emprender los hombres ni llevar á cabo sin la bendicion de Dios. Confío mucho en vuestras oraciones, y soy vuestro con el mayor afecto.—Alejandro.”

—El navío de S. M. *la Helena* acaba de salir del puerto de Cronstadt para hacer un viage alrededor del globo. Lo manda el teniente Tschistakoff.

### POLONIA.

*Varsovia 10 de Setiembre.*

El Emperador Alejandro ha tomado medidas en su reino de Polonia como lo ha hecho en Rusia acerca de los judíos. Todos los que no puedan probar que estan agregados á la facultad de medicina ó cuerpo del comercio, serán obligados á trabajar la tierra; y el que así no quiera será expelido de Rusia y de Polonia.

### ITALIA.

*Trieste 10 de Setiembre.*

Hemos recibido noticias directas de Esmirna, de fecha 13 de Agosto, despues de una larga interrupcion. El capitán Bajá dejó el día 9 las aguas de Mitilene para dirigirse á Samos, adonde llegó el 11. La escuadra griega fue tras de él á corta distancia.

Todos los habitantes de Samos estan sobre las armas, y el gobierno central griego ha prometido socorrerlos.

En Escala-Nova hay un ejército de 4000 hombres pronto á recibir las órdenes del Bajá.

### INGLATERRA.

*York 17 de Setiembre.*

Se están tomando las disposiciones convenientes para iluminar nuestra catedral con gas en el próximo invierno. Los candelabros ó lámparas para las luces serán de unas formas sumamente vistosas y proporcionadas á la noble arquitectura del edificio. Ya puede concebirse cuán espléndida y magnífica aparecerá una fábrica semejante tan brillantemente iluminada. (*York courant.*)

*Londres 19 de Setiembre.*

Escriben de Quebec con fecha 30 de Julio lo siguiente:

„Se ha botado al agua la grande nave que acaba de construirse, de que tanto se ha hablado, y que atrajo un inmenso gentío al punto de la isla de Orleans, donde se boto al mar antes de ayer. El gran rio de S. Lorenzo, que hasta poco tiempo ha no habia sido navegado sino por pequeñas canoas toscamente construidas por los indios indígenas, tiene ahora sobre sus aguas la embarcacion mayor que se conoce ó de que haya noticia auténtica haberse construido jamas. A este inmenso buque se le ha puesto con gran propiedad el nombre de *Colon*.

Sus dimensiones son las siguientes: 300 pies de largo (110 varas castellanas próximamente), 50 pies de ancho y 30 de alto. Su modelo es tan extraordinario como sus dimensiones, siendo exactamente el de una barca de Canadá, de modo que sus pisos son un paralelógramo terminado en ambas extremidades por un triángulo equilátero. Su capacidad es tal, que puede llevar lo menos 60 toneladas (480 arrobas).

Esta grande nave ha sido el objeto de la curiosidad general desde que se proyectó y comenzó á construirse: sus dimensiones, mucho mayores que las de los mas grandes navíos de guerra, han dado lugar á formar diferentes conjeturas sobre las miras del constructor, y objeto á que se la destinaba; pero tardó poco en observarse que su construccion era semejante á la de otras naves, y por fin se ha visto que es suficientemente manejable; de modo que, á pesar de las dudas suscitadas sobre la posibilidad de botarse al mar, se la vió puesta en movimiento con la misma facilidad que otra cualquiera mas pequeña, sin haber empleado mas de un minuto desde que comenzó á moverse hasta entrar en el agua, andando el espacio de cerca de 600 pies.”

—Escriben de Leeds haber acontecido un fenomeno el mas extraordinario que jamas se haya oido en Inglaterra.

El jueves 2 del corriente en Haworth, cinco millas al Sur de Keighley, en el condado de York, y en las inmediaciones de Lancashire, á eso de las seis de la tarde se abrió en la tierra una gran sima, y luego se hundió el terreno hasta unas seis yardas, presentando su fondo una superficie escabrosa, y formando dos cavidades principales: la una tenia de circuito unas 100 yardas (110 varas próximamente), y la otra no bajaba de 600. De ambas profundidades salió una cantidad inmensa de agua cenagosa, que reuniéndose á la distancia de mas de 100 yardas, formaron por tiempo de unas dos horas una inundacion de 40 á 50, y aun de 60 yardas de anchura, y que apenas bajó en ninguna parte de cuatro varas de profundidad. Esta mezcla turbia y pegajosa de cieno y agua siguió el curso de un riachuelo, inundando sus orillas 20 ó 30 yardas por cada lado, y hasta la distancia de siete ú ocho millas desde el origen de la irrupcion. En todo este espacio quedó un sedimento negro pantanoso de diversa profundidad; la cual varió en diferentes puntos desde 8 hasta 36 pulgadas, y se halló mezclado, ya con arena, ya con fragmentos de roca, trozos de madera y de árboles arrancados, que fueron arrastrados por el ímpetu del torrente. Esta pesada y glutinosa corriente arruinó un puente sólido de piedra, é hizo brechas en otros dos: cegó y paró varios molinos, arrasó y destruyó campos enteros de mieses, y derribó hasta los fundamentos diferentes tapias y vallados: entró tambien en muchas casas, cuyos muebles se veian fluctuar al rededor de ellas con pasmo y terror de los habitantes.

Al tiempo de la irrupcion las nubes estaban unidas y tenían color de cobre: la atmósfera estaba sumamente electrizada, y se notaba un bochorno calmoso poco comun. Al mismo tiempo se veian serpentina muchos rayos sumamente vivos, seguidos de truenos espantosos. Desde una hora antes no corría un pelo de aire: pero luego se levantó un viento tan fuerte, que pasó rápi-

damente á ser huracan; y habiendo soplado con grande ímpetu desde las seis hasta las ocho, sucedió nuevamente una profunda calma; y la lluvia fuerte que habia caído todo este tiempo cesó enteramente, quedando el cielo muy sereno, exceptuando alguna nube suelta.

Los habitantes del país creen que todo esto ha sido efecto de alguna conmoción subterránea, la mas considerable en cuanto á sus efectos de que hay noticia haber sucedido en este reino en muchas generaciones. El rio Aire, presentaba en Leeds los efectos de este fenómeno el día siguiente por la tarde: el agua que bajaba por el rio era tan turbia y tan sucia, que mató gran cantidad de pescado; y continuando así en el mismo estado, ha venido á ser enteramente inútil para los usos domésticos, tintes y otras oficinas. Los fontaneros han dado aviso á los habitantes de Leeds que no pueden suministrarles un agua tan enteramente inútil, hasta que vuelva á correr tan pura como anteriormente.

—La sociedad de los *Amigos* encargada de distribuir el fondo destinado á promover la instruccion entre los africanos, ha publicado su segunda cuenta.

Ana Kilham es de los individuos de dicha sociedad. Esta muger ha empezado á instruir á los africanos por el plan meditado hace mucho tiempo, usando para ello de los idiomas del país. En el mes de Enero llegó á la colonia inglesa establecida sobre el rio Gambea, y se aplicó desde luego al estudio de la lengua wolofó ó mandinga, haciendo imprimir una coleccion de obras elementales en dicha lengua con caractéres ingleses. La ayudan en esta empresa dos mugeres del país compradas en Gorea, y son ya notables los progresos. El pueblo de Birkou en que se ha establecido pertenece á los mandingos, y está sobre el cabo de Santa Maria, á ocho leguas del establecimiento ingles de Bathurst. Además ha conseguido permiso del Rey de Combo para fundar una escuela, y cultivar una hacienda. Esta muger inculca á sus discípulas las máximas de la religion cristiana, en particular lo relativo á una moral pura y á una conducta sosegada en la vida doméstica, con quietud, decencia y aseo, que es de lo que principalmente necesitan las africanas.

—La ninguna garantía que ofrece el empréstito hecho en Londres á favor de los revolucionarios del Brasil, lo tiene en gran descrédito; y la decidida declaracion de S. M. Fidelísima de que jamas será reconocido acabará de arruinarlo. Esperamos por tanto que la manía de prestar dinero sobre garantías tan inciertas se irá acabando, á medida que los accionistas aprendan tan á su costa que solo la legitimidad es la que ofrece seguridad. Entre tanto es lástima que sea este un medio de perpetuar la guerra civil entre las naciones y aumentar sus calamidades. Estos empréstitos son un abuso, ó mas bien un verdadero atentado contra los gabinetes legítimos, en toda la extension de la palabra.

—No dejan de ser curiosas las declamaciones de nuestro célebre periodista Cobbett contra los empréstitos hechos en Inglaterra á favor de los gobiernos insurgentes de la América meridional. „Yo amo la libertad, dice; pero no aquella libertad que se proclama con empréstitos. ¿Hay una sociedad que quiere revolucionar sin empréstitos? ¡bravo! Pero hacer empréstitos para ello... yo ahorcariá á estos malvados (1).”

—El *New-Times* cita unas profecías antiguas relativas, á que vendrian tiempos en que 100 libras esterlinas de los fondos consolidados se venderian en menos de una peseta. Dice tambien que las proezas de los peruanos, colombianos, griegos &c. &c. mas es tráfico que valor, puesto que se acaba este en faltando el dinero.

—Un artículo de Viena de 7 de Agosto observa que las tropas austriacas solo ocuparán el reino de las Dos Sicilias hasta principios del año próximo. SS. MM. el Emperador de Austria y Rey de Nápoles tendrán este invierno una entrevista, y entonces arreglarán este negocio por medio de sus ministros respectivos príncipe de Metternich y caballero Medici. El general Frimont parece está destinado para ocupar un puesto importante en Austria, y no se dice quien le sucederá en el mando del ejército de ocupacion. En el día lo manda el príncipe Felipe de Hese-Homburg. Los austriacos ocupan al presente todos los puertos del reino de Nápoles, y observan con el mayor cuidado las naves que entran y salen, para evitar toda comunicacion con los griegos.

*Sebo mineral.* Esta rara sustancia, que se descubrió en Finlandia el año 1736, se ha hallado últimamente en un sitio cenagoso de Escocia, cerca de Loch-Fyne. Tiene el mismo color y suavidad que el sebo, pero sin sabor alguno. Se derrite á los 38

grados, y hierve á los 115. Cuando está derretido es trasparente y sin color; pero luego que se enfria se vuelve blanco y esponjoso, aunque no tanto como antes. No es soluble en el agua; pero sí lo es en el alcohol, aceite de olivas, de trementina y nafta, cuando estos líquidos estan calientes; pero se precipita cuando se enfrian. Su gravedad específica en su estado natural es 0,6078; pero estando entonces lleno de ampollitas de aire, se deshacen estas luego que se derrite, en cuyo estado su gravedad específica es 0,83, la cual es superior á la del sebo. No se combina con los álcalis ni forma jabon. Así es que se diferencia de todos los cuerpos conocidos: de los aceites fijos en no formar jabon, y de los volátiles y betunes en carecer de sabor y de olor. Su volatilidad y combustibilidad son iguales á los de cualquier aceite volátil. (*Eimburg philosophical journal.*)

FRANCIA.

Paris 22 de Setiembre.

S. M. ha concedido el título de Alteza Real á Monseñor el Duque de Orleans y Duque de Borbon.

—En un artículo del *Courrier* ingles se leen estas palabras. „A vista de los peligros que amenazan al trono de Francia hace algunos años, se previenen los Realistas del Occidente y Mediodia para ponerse al abrigo de una nueva revolucion.” Nosotros añadimos que los hombres que conspiran abiertamente contra la legitimidad, denuncian muy á menudo como conspiradores á los amigos de la monarquía, designándolos sin cesar con el nombre de *ultras*, que dijo por primera vez el jacobino Fouché. Hemos visto muchas cartas que no dejan dudar un momento de esta asercion.

Es cierto que á vista de las intrigas y maquinaciones de los enemigos de la legitimidad, se dispondrian los vasallos fieles del Occidente y otros puntos, que han defendido la monarquía por espacio de 15 años, á sostenerla nuevamente si fuese necesario. La audacia de los conspiradores no tuvo límites cuando se vió apoyada por los mismos cuya obligacion era manifestar sus maquinaciones. Solo los Realistas se veian denunciados como enemigos del Estado; en una palabra, se les hacia *sospechosos* hasta el grado de inspirar terror. Los misteriosos anunciaban sin titubear el día de una gran mudanza, y este día debía ser el en que cerrase los ojos Luis XVIII. Fieles á sus instrucciones estos mismos agentes del poder no hacian ya misterio del sucesor designado por los altos criminales gefes de la trama. No era este el hijo del antiguo usurpador, como creia el vulgo de los liberales, sino un Soberano de segundo orden, que para que nada le faltase añadia la cualidad de calvinista á la de la ilegitimidad.

Durante este tiempo las manos comisionadas para preparar este crimen, han procurado por medio de escritos sediciosos disponer el espíritu de los pueblos á la violacion de las leyes antiguas de la monarquía. En los folletos, no menos que en los periódicos, solo se ha tratado de conducirse con el heredero legal y natural de la corona con los mismos pasos que se dieron en Inglaterra con el Duque de Yorck, hermano de Carlos II. Los emisarios mas ignorantes de la conjuracion tramada contra un Príncipe, objeto del amor y veneracion de la Francia, no sabian menos que los mas instruidos en este desatinado proyecto. Todos ellos no hablaban ya otra cosa que de los famosos bills de *limitation* y de *ejecucion*. Despues de haberse limitado al principio á insinuaciones equívocas, recibieron orden de sus amos, los autores bien conocidos de la infame *correspondencia privada*, para atacar directa y abiertamente la Persona augusta, cuya herencia querian trasladar á una dinastía extranjera. Una parte de esta conspiracion execrable fue descubierta á este tiempo por un excelente Realista en un escrito publicado con el título de *la Inglaterra en 1668, y la Francia en 1820*; y la coleccion titulada *las mil y una calumnias*, que no es mas que una traduccion parafraseada de la *correspondencia privada*, publicada por espacio de muchos dias en los papeles ingleses, acaba de poner en claro hasta no dudar de este misterio de iniquidad.

¿Y bien, se ha verificado? Felizmente podemos decir que no. Si estuvieran con ellos todos los enemigos de la legitimidad, y aun si el poder estuviera exclusivamente en sus manos, no es menos cierto que los defensores del trono se levantarían aun para pelear por la causa sagrada que ha cubierto la Vendée de una gloria inmortal. El siguiente rasgo puede servir para conocer la disposicion de los ánimos sobre este punto. Uno de los héroes de la fidelidad, á quien Luis XVIII concedió *armas de honor* poco antes de morir, fue reconvenido en 1819 por el subprefecto de su distrito. „¿Qué es lo que he sabido, señor? dice el subprefecto

(1) Este ingles no parece mejor que los prestamistas á quienes quiere ahorcar.

Madrid 4 de Octubre.

SS. MM. y AA. continúan en el Real sitio de S. Lorenzo sin novedad en su importante salud.

al noble vandeano. Me aseguran que todavía conservais armas en vuestra casa. ¿Contra quién conspirais pues? — „Yo no he conspirado jamas, responde este fiel caballero, me es desconocida tal palabra; pero he servido toda mi vida á mi Dios y á mi Rey, y si fuese necesario combatir todavía por ellos, estoy pronto: yo os lo digo, y vos podeis asegurarlo donde querais.”

Entre tanto si recordamos los tiempos de nuestro dolor y nuestra vergüenza es solo con el objeto de tener la dulce satisfaccion de repetir con el escritor de que hablamos. ¿Pero quién puede hablar en el dia de conspiracion en Francia? ¿En qué cabeza puede bullir todavía la loca idea de destruir el Trono, cuando vemos al pueblo contento, y decidido al ejército? Tres años han bastado para obrar esta feliz mudanza. Ved pues que con esto haceis el mayor elogio posible del ministerio á quien se deben tan felices resultados.

—Una carta del Senegal habla de los rápidos progresos que hace en aquella colonia la agricultura. Semejantes adelantamientos son tanto mas admirables cuanto se deben solo á los medios que ofrece el pais, pues en 1823 no se enviaron allí ni capitales, ni labradores ni artesanos. Para completar la relacion del estado del cultivo en aquel pais, seria necesario hacer una descripcion de la prosperidad del establecimiento Real de Richart Fol, y del hermoso jardin de naturalizacion que no hace dos años que se empezó. Basta decir que todas las plantas prosperan allí mas de lo que se pudo esperar. Las de café, que hace 18 meses que se sembraron ya tienen fruto. La caña dulce se ha cortado ya dos veces. Todas las plantas del medio dia de Europa infunden las mayores esperanzas de que han de prevalecer. Las moreras y los gusanos de seda estan aclimatados: en el mejor estado de vegetacion se hallan las viñas, los olivos, las higueras, los cerezos, los melocotones, los almendros, los albaricoques y una crecida coleccion de manzanos y perales traídos hace poco, y plantados sin preparacion alguna. Pero todos los esfuerzos de los habitantes, que se esmeran en aprovechar la feliz disposicion de aquella tierra, no son suficientes para completar su prosperidad. El Senegal reclama y espera los capitales, la industria y la actividad de la metrópoli. Sin este recurso, por grandes que sean las ventajas parciales que se han conseguido hasta aqui, los adelantamientos de la colonia serán demasiado lentos.

#### PORTUGAL.

Lisboa 23 de Setiembre.

Hoy á las dos de la tarde ha llegado á esta capital el embajador extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. Británica Sir Guillermo A-Court con su comitiva. S. E. se embarcó en Aldeagallega, y desembarcó en Caes do Sodré, donde esperaban algunos coches de Casa Real, y habiendo subido en uno vino acompañado del Excmo. Sr. conde Carvalhaes, que salió á recibirlo en calidad de conductor.

—Ha llegado á esta capital un gran número de personas de ambos sexos y de todas edades que vienen buscando su abrigo al furor anárquico que devora el Brasil. Algunos precavidos se retiraron luego; pero otros se han visto bárbara y atrozmente despojados de sus casas, obligados á una cruel emigracion, á perder cuanto poseian y ver acabada su industria; medio único de su subsistencia, al paso que contribuía á la prosperidad del pais que habitaban. Muchos de estos, oprimidos de los males consiguientes á los desastrosos acontecimientos del Brasil, han padecido todo género de privaciones, y se han visto obligados á implorar la caridad pública. El Rey nuestro Señor, como padre piadoso de todos sus fieles vasallos, ha acudido en particular al socorro de los que estaban empleados en el Real servicio, y sintiendo que el estado actual de la hacienda no permita socorrer á todos como desea su corazon clemente; ha aprobado la propuesta que le ha hecho el Ministro de Negocios de Marina y Ultramar, de que se abra una suscripcion voluntaria para aliviar á las víctimas desgraciadas del odio, que el espíritu revolucionario del Brasil ha desplegado contra el nombre portugues. Los fieles vasallos que la divina Provincia ha confiado al paternal cuidado de S. M., y á quienes no ha sido la fortuna tan adversa, tienen aqui donde ejercitar su caridad, y manifestar que aman á su patria, desplegando su piedad en favor de los que padecen por ella.

Esperamos que semejante suscripcion no dejará de despertar en todos los que se precian de pertenecer á la gran familia portuguesa, y en todos á quienes no son indiferentes los males y agonías del prójimo, el zelo para acudir al remedio del digno y justo objeto á que se destina.

El dia 1.º con motivo del aniversario de la deseada libertad de SS. MM. y Real Familia en Cádiz, se celebró en todas las iglesias de esta corte un solemnisimo *Te Deum* en accion de gracias, que en general fue muy concurrido, asistiendo respectivamente á cada una de ellas las autoridades eclesiasticas, políticas y militares, y voluntarios Realistas, á quienes no faltó ir al Real Sitio. Por la noche hubo iluminacion general y repique de campanas.

En la gaceta anterior se anunció que habia salido de esta corte para el Real sitio de S. Lorenzo una columna de voluntarios Realistas de infantería y caballería para hacer la guardia á S. M. el dia 1.º de Octubre, segun estaba prevenido de Real orden. Este dia feliz, en el que se colmaron los votos de todos los amantes de la diadema y del sosiego público; este dia en que el genio infernal de la revolucion desapareció para siempre de nuestro hemisferio, que tan impiamente lo habia tiranizado, firmará una época muy memorable en los fastos de la restauracion, al mismo tiempo que lo será de gloria y honor para todos los voluntarios Realistas; dia que aunque nunca puedan apreciar bastante por la particular distincion con que S. M. los honra, envanecidos de tan insigne favor, sabrán corresponder á lo menos con los afectos mas fieles de eterna gratitud, y con una conducta digna de gracia tan especial; y jamas olvidarán un beneficio, que tanto los alienta, para sostener en todo trance y con toda decision las dos seguras áncoras de la monarquía: Dios y el Rey.

S. M., que constantemente ha mirado con aprecio á los voluntarios Realistas, ha querido darles en esta ocasion una nueva prueba de su particular benevolencia. El dia 29 por la tarde, á tiempo que acababa de llegar la brillante columna de granaderos y cazadores al Escorial de abajo, se presentó S. M. en la plaza, y tuvo el gusto de verla ejecutar diferentes evoluciones con el mayor desembarazo, de lo que quedó sumamente complacido; tanto mas cuanto acababan de hacer una marcha de cerca de cinco leguas. La mañana siguiente llegó al mismo pueblo la caballería: lo lluvioso de este dia privó á los voluntarios de la satisfaccion de volver á ver en la tarde á S. M.

El dia 1.º subió toda la columna al Real sitio, estando á la cabeza de ella su coronel general el Excmo. Sr. Ministro de la Guerra. A las nueve relevaron los voluntarios las tropas de la guardia Real, que la daban en palacio. No puede explicarse cuán grande é interesante fue este acto: las músicas marciales, la numerosa concurrencia de espectadores, los vivas repetidos, todo infundia cierta especie de respeto y regocijo á un mismo tiempo.

SS. MM. y AA. asistieron á la misa mayor que se celebró en accion de gracias por su dichosa libertad: el REY y Sres. Infantes se colocaron en el coro, y la REINA y Serms. Infantas estuvieron en una tribuna.

Al mediodia hubo corte, que fue muy concurrida, pues ademas del cuerpo diplomático y todas las personas que acostumbra concurrir, se hallaron innumerables forasteros, entre los cuales se veian los oficiales de voluntarios Realistas de los pueblos comarcanos.

A las cuatro de la tarde vieron SS. MM. y AA. desde los balcones de palacio maniobrar á los voluntarios Realistas de infantería de esta capital. Poco despues salieron de paseo hacia la *Granjilla*, recorriendo aquellos bosques deliciosos por mas de una legua de tránsito. El brillante escuadron de voluntarios Realistas de caballería de esta corte tuvo el honor de dar la escolta á SS. MM. y AA. El coronel general de todo el cuerpo iba á caballo á la derecha del coche de SS. MM., y el comandante de la caballería á la izquierda. Los demas voluntarios ocupaban el lugar de los guardias de Corps.

La mañana del dia siguiente relevaron los granaderos provinciales á los voluntarios: estos se dirigieron luego en columna al Escorial de abajo; y no bien acababan de llegar al pueblo cuando la voz de *el Rey viene* los llenó de una albagüenia sorpresa. Los voluntarios hallaron entonces nuevos motivos para admirar la bondad con que los distingue nuestro Soberano, el cual tuvo la dignacion de bajar á pie en compañía de su augusta Esposa, á pesar de la distancia del camino. El comandante de la columna mandó hacer varias evoluciones y un simulacro del

510  
ejercicio de fuego, que ejecutaron á presencia de SS. MM. con la misma soltura que pudieran los mas veteranos del ejército. Tanto en esta ocasion como en las anteriores han dado pruebas los voluntarios de una instruccion sólida, de una disciplina exacta y de un zelo y actividad muy eficaces de parte de sus gefes.

La lluvia copiosa que afortunadamente cayó despues de siete meses de una sequedad nunca vista el dia 1.º y el anterior, parecia impedir el luzimiento con que los voluntarios se habian de presentar á dar la guardia del Real Palacio; pero al punto que se formaron para verificarlo se serenó el tiempo, y nada faltó á este acto de una acendrada fidelidad.

Al despedirse los voluntarios Realistas tuvieron el honor de ser admitidos sus oficiales á besar la Real mano de S. M. y de los Sermos. Sres. Infantes en sus cuartos.

Voluntarios Realistas todos los de la Monarquía: la gracia particular con que ha distinguido S. M. á los de Madrid, la ha hecho tambien en su nombre á todos los que se honran con título tan glorioso. Debeis contar con que os dispensará toda su proteccion mientras vuestra conducta, que tanto complace á los buenos, no desmerezca de su Real agrado. Caminando por la senda de la lealtad y del honor, os hareis temibles á vuestros enemigos: las generaciones venideras os mirarán siempre con veneracion, y os colmarán de gratitud y bendiciones.

#### Concluye el artículo del discurso de Mr. de Chateaubriand.

„La parte activa del reinado de Luis XVIII ha sido corta, pero ocupará un espacio grande en la historia..... Se engrandecerá todavía á la par que se aleje de nosotros: la posteridad lo mirará como una nueva era de la monarquía, como la época en que se ha resuelto el problema de la revolucion, en que se ha verificado la fusion de principios, de hombres y de siglos, en que todo cuanto habia de posible en lo pasado se ha mezclado con todo lo que habia de posible en lo presente. De la consideracion de las innumerables dificultades que debió hallar Luis XVIII en la ejecucion de sus designios, resultará para él en lo venidero una admiracion reflexiva.....

„Acabamos de perder á este Rey paciente y justo. Obligado todo un invierno en el Norte á huir de destierro en destierro con el Hijo é Hija de nuestros Reyes, sus pies fueron atacados por el frio riguroso del clima: en parte éramos nosotros quienes causamos sus enfermedades; y en medio de sus agudos dolores ni se acordó de los que se los habian acarreado. Se le ha visto en el momento de espirar oponer á unos males que habrian abatido cualquiera otra alma que no fuese la suya, una calma que parecia intimidaba á la muerte. Largo tiempo hace que le es dado al pueblo mas valiente el tener á su cabeza Reyes que saben morir; y viendo los ejemplos que nos ha trasmitido la historia, estamos autorizados para decir como proverbio: *morir como un Borbon*, á fin de expresar cuánta magnanimidad puede tener un hombre en sus últimos momentos.

Luis XVIII no ha podido desmentir aquella intrepidez, propia de su Familia: despues de haber recibido el santo Viático en medio de su corte, el Hijo primogénito de la Iglesia ha bendecido con mano trémula, pero con semblante sereno, á este Hermano todavía llamado al lecho fúnebre, á este Sobrino, á quien llamaba Hijo de su eleccion, á esta Sobrina, dos veces huérfana, y á esta Viuda, dos veces Madre.

„Al mismo tiempo el pueblo daba señales nada equívocas de su dolor. Esencialmente monárquico y cristiano cuando se le deja entregado á sí mismo, rodeaba el palacio y llenaba las iglesias; recogia con ansia las noticias mas mínimas; leia comentando los partes, trasluciendo algunas ráfagas de esperanza. Nada de mas tierno que esta multitud silenciosa, que rodeando el palacio de las Tullerías, hablaba en voz baja temiendo incomodar al augusto enfermo. El moribundo Rey, por decirlo así, estaba cuidado y guardado por su pueblo.

„Olvidada por lo comun en la prosperidad, pero siempre invocada en el infortunio, la Religion aumentaba el respeto y la comocion general por su solicitud y por sus plegarias. Ante la imágen del Dios vivo entonaba este tierno cántico: *Domine salvum fac Regem* que el ingenio frances ha sacado de la inspiracion de las Divinas Escrituras, y que el amor á nuestros Reyes ha hecho tan popular. Todos lloraron cuando vieron pasar los varios cuerpos de la magistratura que iban á pie á nuestra Señora para implorar al cielo por aquel de quien dimana en Francia toda justicia.

„En particular llamó la atencion el que presidia al primer tribunal del reino, el ilustre anciano, que despues de haber defendido la vida de Luis XVI en el tribunal de los hombres iba á pedir la de Luis XVIII á un Juez que jamas condenó al inocente.

„Este Juez soberano, llamando al lugar del reposo á nuestro paciente Rey, fatigado y lleno de dias, se preparaba á pronunciar sobre él la sentencia de perdon, y no de condenacion.

„Un desmayo que sobrevino el dia 14 hizo creer que el Rey habia espirado; mas recobrando luego sus sentidos pudo notar y entender las oraciones que se recitaban al pie de su cama para la recomendacion del alma. Se le presentaron entonces los dos hijos del desgraciado Duque de Berry: no le era posible ya verlos ni extender sobre ellos su mano paternal; pero en el movimiento de sus labios se conocia que el anciano Monarca encomendaba á la proteccion del cielo una cuna que ya por sí no podia proteger.

„En fin, en medio de su familia agogada en lágrimas, dejó esta vida el jueves 16 de Setiembre á las cuatro de la mañana; dia que el mismo Monarca habia predicho; pues consideró el estado de sus fuerzas con tan poco aprecio de la vida, con aquella seguridad de conciencia y con aquella serenidad imperturbable, que no deja comunmente lugar á engañarse. Bien pronto descenderá á las bóvedas solitarias que su cuidado habia repuesto. Cuando llegó á Francia halló desierta la tumba de sus Reyes, y su trono vacío: como restaurador de toda la legitimidad ha restituido cual fraternal herencia, la primera á Luis XVI y el segundo á Carlos X.

„Franceses..... Vosotros visteis diez años hace á este súbdito fiel, á este hermano respetuoso, á este tierno padre tan afligido en uno de sus hijos, tan consolado por el otro! Vosotros conocéis á este Borbon que se presentó el primero despues de nuestras desgracias como digno heraldo de la antigua Francia, y se puso entre vosotros y la Europa con un ramo de lis en la mano. Vuestros ojos se fijan con amor y complacencia en este Néscipe, que en una edad madura ha conservado el atractivo y noble continente de la juventud, y que al presente ornado con la diadema, no es empero sino *un frances mas en medio de vosotros*. Estas y otras palabras dichosas salidas de la boca de este Monarca, que junta á la franqueza de su corazon la gracia de las expresiones, son repetidas por vosotros con la mas tierna emocion.

„¿Quién es aquel de entre nosotros que no le fiara su vida, su fortuna y su honor? Al que quisiéramos todos tener por amigo, le tenemos hoy por Rey. ¡Ah! ¡procuremos hacerle olvidar los sacrificios de su vida! ¡Sea ligero el peso de la corona sobre la blanca cabeza de este caballero cristiano! ¡Piadoso como S. Luis, afable, compasivo y justiciero como Leon XII, cortés como Francisco I, franco como Henrique IV recobre la dicha que le ha faltado por tantos años! Séale el trono, en que tantos Monarcas han hallado turbaciones, un lugar de descanso. Nosotros conocemos bien en este momento cuánto le cuesta subir las gradas de este trono para ocupar el lugar de un hermano; mas séales permitido á los súbditos que respetan su justo dolor el buscar por lo mismo cerca de él su consuelo y sus mas caras esperanzas.

„Saludemos tambien al *Delfin* y á la *Delfina*: nombres que unen lo pasado con lo futuro, atrayendo recuerdos nobles é interesantes, y designando al mismo tiempo al hijo propio y al sucesor del Monarca: nombres bajo los cuales hallamos al libertador de España y á la hija de Luis XVI. *El hijo de la Europa*, el nuevo Henrique, ha dado tambien un paso mas hácia el trono de su abuelo, adonde le guia su madre, que podia haber subido al mismo trono.

„Reunámonos todos como súbditos afectuosos á los pies de nuestro muy amado Soberano: reconozcamos en él el modelo del honor, el vivo principio de nuestras leyes, el alma de nuestra sociedad monárquica: bendigamos una herencia tutelar, y la legitimidad produzca sin doloroso esfuerzo su nuevo Rey.....”

#### AVISO AL COMERCIO.

El vicecónsul de S. M. en Trieste avisa con fecha de 31 de Agosto último, que á la introduccion en los estados austriacos del café, del cacao y de su cáscara se ha exigido hasta ahora 14 florines, ó sean 140 reales vellon por cada quintal de 120 libras castellanas; pero en virtud de un decreto de S. M. I. R. Apostólica se ha aumentado este derecho hasta 20 florines, que equivalen á 200 reales vellon.